

大正四十一年十月六日

濟南より順德に至るものは未成線に屬すと雖も若し事業が先づ劃策され年を逐ふて施設さる、とせば東西貫注の上より則ち京漢を横つて正太に通せしむべし是惟だに膠濟鐵道の發展を有望ならしむるのみならず京漢、津浦又此溝通を借りて一面には運河、黃河、漳河、衛河の水運に據り互に相聯絡して水陸並進したんには地方產業の發達、交通機關の運用は蒸々として昇天の勢を呈するに至られ

卯 國內聯絡輸送

絡輸送を行はんとし本年二月一日より實施せり、聯絡取扱驛は青島、博山、周村、濰縣の四驛とせり、貨物聯絡輸送に付ては該鐵道の規則が他の國有鐵道實施のもとのと若しく異なる所ありて當分加入する能はざるも現在貨物規則に關しては客貨運賃規則改訂委員會にて修正に着手し来る第六回聯絡會議以前に貨車運輸規則及各等貨物運賃を修正し交通部に申請する筈とのことならば大約明年下半期にて貨物聯絡輸送も或は實現するなるべし

四
運行

て規定外となし其他の貨物は概ね等級を別つことなり祇だ發着區域及積載屯數の如何を視て運賃計算の標準となす、以下之に分述せば

一車扱

内地運賃	濟南以東、女姑口以西幹支線各驛往來の貨物に之を適用する
輸出運賃	濟南以東、女姑口以西幹支線各驛より青島及滄口間各驛に送出する貨物に之を適用する
輸入運賃	青島滄口間各驛より女姑口以西、濟南以東幹支線各驛に輸送する貨物に之を適用する
以上三種の運賃は各三級に分ち凡そ十五噸車に八噸以下を積載したときは一級運賃を適用し最低屯を五屯とし計算す、九噸以上十二噸以下のものには二級運賃を適用し最低屯を十噸とし計算す十三屯以上十五屯以上のものには三級運賃を適用し最低屯を十五屯とし計算す三十屯に積載ときは上述の數を倍加し十五噸大形有蓋車使用のときは一割増徴とす	
料貨運賃	土砂石、煉瓦、石灰、鹽、灰肥料、骨、紙屑、櫛櫛、水、野菜、果實等に之を適用する
短距離運賃	凡て青島滄口間各驛に發着する貨物に之を適用するものにて輸送距離極て短か

第一章 総論

兩國か此豫定線に對し如何なる期待を贋き見解を把持せしか先づ之を探究した後改めて支那の立場により之を考察せし等の關係は自ら明瞭たるに至るへし此點より闡明し斷定に到達する事をすべく見地より冗長の嫌あらむも順序として一、高徐豫定線に對する兩國の見解

徐海延長線開通

其一部は海州を経て青島に輸入せら
二、カーロウイツツ 現今牛皮、棉
等盛んに沂州府より海州を経て上海
輸送せられあり沂州府線開通せは悉
青島に来るべし

三、ジーラス フランペック(哈唎)
沂州府線沿線は山東省内に於ける畜
地にて其副産物亦多し數多く質良好
り

四、ユーワル、コツブ(順和)、鐵道
通せは多くの食鹽青島と經て沂州府
面に輸入せらるべし例せは二年前多
の船を内地に送れる事あり

右の外多くの商會は日露戰役間海州
り多數の豆粕を荷役し青島を經て日
に輸出せられし事あり鐵道開通せは
て青島經由となり從て豆粕及大豆の
荷も之を見るに至らん

輸入に關し禮和洋行は從前石油は凡
上海より供給せられたるも鐵道開通
は此如き輸入品は一切青島經由とな
へし

以上會議所所屬多數商會の意見なり
鐵路が青島の繁榮に資する事大なるべ
は明らかなる事實なるを以て速かに本線
路の完成を希望し且此の鐵道より南方岸
岸方面に支線を作る事なく其線路は成
へく南方地區を抱入する如く選ひ大運
及び更に南方の冬れ路と良好なる連絡
開き得る如く其終点を決定するを要す
一方山東鐵道會社は青島重役「ヒン
ブランド」を千九百十二年十月二十一
より十一月十一日に至る間に於て本線

策するも濟南以東の局地に活くべきに
非ざるか故に宜しく速に獨逸の権利を
繼承し支那をして道濟線と共に本豫定
線を完成せしめ上下一致努力を支那の
中原に舊つて注さるへかこすしとせて
一、經濟的見解
本豫定線の經濟的價他の消長は一に海
州築港の實現と否とに懸れりとし左の
如き見解を持せり
(イ) 海州築港實現したる場合の形勢變
化海州か難工事を排し理想的築港の完
成を得外洋汽船の出入自由とならんか
往時天津芝罘に對する青島の關係の如
く本港は天津、青島に對し一大打擊を
與ふるや明なり今徐州を起點として兩
地の距離を較するに高徐線を通して青
島に至らんとせば三百哩なるに海州に
出る距離の百八十哩なるに顧み沿岸の
民船港に於ては北は湧口以南王家灘、
石臼所、夾倉、濤雄、安東街、柘汪、
朱蓬口、青口より南は潮河、响水口、
燕尾港等の物資は必ず海州に吸集せら
る可く從つて諸城の南部茗州沂水、鄒
城、嶧及從來青口貿易圈内に在りて津浦
線敷設により其勢力圈内に包括せられ
たる蒙陰、費等の物資は勢海州に集ま
るに至るへ我青島貿易は唯帶の如き山
鐵沿線に限られて卒ふして半島部及濟
濟奥地並に直隸南部の一部を其勢力範
圍として維持さるに至るへし且つ海
州築港可能なる場合は高徐線の貨物か
却て徐海線に吸集さるる傾向あるへし
之に對して海港特定運賃率を適用する
も徐州に集散し又は徐州を經由する貨
物を爭奪する事困難なる事情に陥らん

踏査を行はしめたり「ヒンデブランド」は
高密より程を起し諸城、荐州、沂州府、
嶧縣を經て韓莊に出て歸路は茗州より道
を安邱に探し坊子南方の黃旗堡に出て青
島に歸來せり

此旅行に於てて氏は本線の充分敷設の價
値ある事を確認し詳細の報告と共に此意
味を復命せり

B 日 本

一、政策的意義 日本は新來の勢力を以
て獨逸か過去十五ヶ年間の蘊蓄に代ら
んとするは諸事猝に及び難きものある
と山東鐵道及青島は之を如何に經營劃
策するも濟南以東の局地に活くべきに
非ざるか故に宜しく速に獨逸の權利を
繼承し支那をして道濟線と共に本豫定
線を完成せしめ上下一致努力を支那の
中原に舊つて注さるへからすしとせて

一、經濟的見解

本豫定線の經濟的價他の消長は一に海
州築港の實現と否とに懸れりとし左の
如き見解を持せり

(イ) 海州築港實現したる場合の形勢變
化海州が難工事を排し理想的築港の完
成を得外洋汽船の出入自由とならんか
往時天津芝罘に對する青島の關係の如
く本港は天津、青島に對し一大打擊を
與ふるや明なり今徐州を起点として両
地の距離を較するに高徐線を通して青
島に至らんとせは三百哩なるに海州に
出る距離の百八十哩なるに顧み沿岸の
民船港に於ては北は湧口以南王家灘、
石臼所、夾倉、濤雄、安東街、柘汪、
朱蓬口、青口より南は潮河、响水口、
燕尾港等の物資は必ず海州に吸集せら
る可く從つて諸城の南部茗州沂水、鄭
城、嶧及從來青口貿圈内に在りて津浦
線敷設により其勢力圈内に包括せられ
たる蒙陰、費等の物資は勢海州に集ま
るに至るへ我青島貿易は唯帶の如き山
鐵沿線に限られて卒ふして半島部及濟
濟奥地並に直隸南部の一部を其勢力範
囲として維持さるに至るへし且つ海
州築港可能なる場合は高徐線の貨物か
却て徐海線に吸集さる傾向あるへし
之に對して海港特定運賃率を適用する
も徐州に集散し又は徐州を經由する貨
物を爭奪する事困難なる事情に陥らん

支那の精鍊勞働

(其一)

農業時代に次で來たつたものは手工業にして即ち自家產出の原料を使用し自家用の爲めに一家内に於て原始的工業を營むである、現今の手工業は支那各地に散在して支那工業制度の一部を爲してゐる、即ち一家庭内で勞働の分量を調和する爲めには兼業として原始的の家内工業に從事してゐる、此種に自家用ばかりでなく自ら一企業者として之を顧客又は問屋に販賣するものもある

家内工業に在つては別に専門の企業者即ち問屋があつて多數の手工業者或は家庭内工業に從事する勞働者をして各自の住居内で、その元締めの命令した工業的生産に從事するものであつて支那各地に手工業の制度と共に舊式工業の代表として存在してゐる。

家内工業發達の結果として生じた手工
帮の帮の制度は一の除外例を設けるやう
になつた、即ち從來の手工帮であつたも
のが之を脱して新に家内工業制度の下に
獨立自營の勞働者となつたからである、
故に手工業は別れて手工帮に屬するもの
と家内工業に屬するものと二途になつた
譯である

家内工業は貨物を製作する經濟分化の先驅として小數労働者の力で成就し得な、士事と多寡の協力を爲す途げるとのふ

ことであり之が次第に分量的にも品質的にも發達して精巧な生産品を要求するに至つた、即ち分業の發達と共に分業に基く協業が生れて來た此協業は又勞働分業即ち生産の行程を幾等にも區分する分業を發達せしめて清朝末には各種の機械が輸入されて家内工業から一躍機械工業に進んで來た、現在支那の商埠地大都會は機械勞働者の供給が年々増加して來た、以上の他に支那には工業の發達として民

工場數	勞動者數
一七六	四、八二七
九二二	一八、六六八
六一六	三七、六八二
二〇三	八、七三〇
一、三六六	三、一七一
四二七	一〇〇、九四九
一、九八三	一四、〇七〇
二、五〇七	五六、二三〇
一、一七〇	六四、六三三
五九八	二七、六四二
七五二	三〇、五二七
九九一	四三、二一二
六〇〇	三四、五三三
	八、六二二

增加した

十九世紀清朝時代新式機械の輸入を以て
起源として機械工業制度を形成して清朝
初年に政府は軍備の必要から上海の江南
機器局に外人技師を聘して新式機械を購
ひ次第福州の政船局にも及ぼし後ち北京
廣東、蘭州、蕪湖、吉林、哈密、上海等
に兵器廠を起したが同時に民間にも機械
工業が漸次發達して機械工業の勞動者は

なぞは社會主義者の理想を實現してゐたのである、當時斯くの如くして民間工業と官營工業とは並行して進んで來たが次第に民營に移つて現在では兵器軍需品だけがその跡を遺してゐる、尙ほ精練勞働者總數五十万人に達すると云ふ

工場、攻金の六工場、攻皮の三工場、設色の五工場、刮磨の五工場、搏埴の二工場を置いた。春秋戰國時代の世になつて群雄諸侯は武器製作の工場を競ふて設けた、昔の官設工場の特長としては現今社會主義の理想としてゐる共産制度の下に一般人民の日用品を製作してゐた、勞働者に對してはその出來高に依つて各別の賃銀を支給して生産品は市場で一般人民に販賣してゐた即ち生産物の私有を禁じて共同生産制度の下に貨物を生産する所

竹藤機柳製造業	五九九	一〇、
毛皮革製品業	五一	九、
玉石牙骨介角製造業	六〇五	六四、
雜業		三一、
計		六四、
二、一八四		

銀塊並爲甚

(自十一月二十一日至十一月二十二日)

月曜支那筋の賣と買人手控の爲直三十二片八分の三先三十二片八分の一と各四片八分の三先三十二片八分の一と各四片八分の三先三十二片八分の三に上ボイントの下落を見たるに火曜日支那印度筋の買と賣物薄とに急轉硬化して直三十二片四分の三先三十二片八分の三に上放れたるが水曜印度筋の小量買埋物出でたるも支那筋大量賣放しの爲又もや三十二片十六分の五先三十二片十六分の一と二片十六分の五先三十二片十六分の一と一舉直七點先五点方の暴落を演じたり翌木曜日支那賣持續に更に直三十二片八分の一先三十一片八分の七に下押しえるが金曜印度筋の小額買取を見たると支那筋の見送りに漸く八分の一を恢復して直三十二片四分の一先三十二片を唱へ週末同事と保合ひたり、底意強含

◆爲替 本週中の上海市場は波瀾重疊全く支那投機筋に支配せられ殊に圓市場は寧ろ混乱状體に陥りたり

金銀相場表

大手筋が無暗に圓及金塊を買煽り銀行側賣向はざる爲益々軟化三志一片八分の七十六弗四分の三、五十四兩二分の一買氣に引けたり

火曜圓爲替は更に一段の弱味を示し一時五十四兩四分の三に達したるも投機大手筋の利喰賣現はれ而も買人手据の爲稍硬化して十二月物三志一片十六分の十三七十六弗十六分の九、五十四兩八分の三賣氣に引戻したり、水曜日米相場強調の報に磅弗は殆ど變らざるに圓爲替の特みに軟化して賣手皆無となり三志一片八分の七、七十六弗二分の一、五十五兩に引けたり、木曜連續的軟弱氣分裡に更に倫敦銀塊の下落の報を入れて市場は又もや混乱に陥りて全く投機的場面を現出し最高三志一片四分の三、七十六弗八分の一、五十五兩八分の一最低三志一片十六分の七、七十五弗八分の五、五十五兩八分の七と大巾の變動を見たるも出來高僅少遂に三志一片十六分の九、七十五弗八分の七、五十五兩四分の一買氣に引けたり

金曜市場一時總買入相場一段低落して最低三志一片八分の三、七十五弗四分の一、五十六兩八分の三に落込んだるも大手筋の利喰に反揆して引け十二月物賣人三志一片十六分の十一、七十五弗八分の七、五十五兩八分の七、土曜日市場再混乱して愈々軟弱に陥りたるも一般警戒氣分濃厚にして出來高僅少、十二月渡買入三志一片四分の三、七十六弗四分の一、五十五兩四分の三賣人三志一片八分の五七十六弗、五十六兩と軟調裡に引けたり

